

# GT 13. Cuerpo en éxtasis como lugar de invención. Aportes epistémicos de los pentecostalismos del Sur.

**Coordinadores:** Jonán Monroy Soto (Protestant Theological University de Países Bajos), Abiud Fonseca Ariza (Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales - FLACSO, Ecuador.

- SESIÓN 1. Martes 23 de 15:00 a 17:30 hs. Salón 203 Edificio Central
- A prática do exorcismo entre católicos e pentecostais. Estudo comparado.
  Edin Sued Abumanssur (Pontificia Universidad Católica de Sao Paulo, Brasil)

#### Resumen

Esta comunicação pretende apresentar e discutir as práticas do exorcismo entre católicos e pentecostais comparativamente. Em ambas as igrejas o exorcismo possui ditames diferentes e atendem a interesses diferentes. A prática católica vem de longa tradição e se inscreve nos marcos dos ritos de cura também observados entre povos indígenas. Seu contexto e sua necessidade remetem ao universo simbólico e às práticas cotidianas da vida comunitária. Já entre os pentecostais, mais especificamente entre os neopentecostais, o exorcismo se inscreve na estratégia de expansão da igreja e do controle social praticado. O estudo comparativo ajuda a relativizar os a maneira como as mídias e, muitas vezes, a academia se acerca dessas comunidades.

### 2. O Sagrado Sob Controle: Etnografia das manifestações do Espírito Santo no Distrito Federal.

Gamaliel da Silva Carreiro (Universidade Federal do Maranhão)

#### Resumen

A presente proposta de apresentação trás para o debate a análise de alguns estudos de caso, frutos de trabalhos etnográficos no Distrito Federal em que buscou-se catalogar as várias manifestações de êxtase religioso entre evangélicos. A especificidade desta unidade federativa em que se constata uma separação espacial quase intransponível entre as diferentes frações de classe sociais repercute nos tipos de manifestações do Espírito Santo. Assim, as manifestações variam de comunidade para comunidade, mas também, dos centros urbanos para as periferias, das classes médias e altas para as classes baixas e dos espaços públicos para os privados. Tomando como referência o conceito de sagrado selvagem de Roger Bastide, analisa-se sociologicamente tais manifestações. Entre as classes privilegiadas do Distrito Federal os êxtases assumem características bastante comuns como a glossolalia, todavia nas periferias e entre os negativamente privilegiados, as manifestações se diversificam assumindo formas inusitadas como a unção do riso, do pião, cair pelo sopro, profecias, unção da bailarina, arrebatamento de espírito, visão, revelação, unção de cura, unção da capa, unção do índio, etc. As estratégias metodológicas usadas foram, pesquisa de campo, visitas as igrejas, entrevistas com fiéis e líderes.



## 3. Cuerpos en éxtasis erótico: Reflexiones sobre la influencia de las iglesias (Neo)pentecostales en la vida afectiva y sexual

Laura Mercedes Oyhantcabal (Universidad de la República / Universidad de Granada) Resumen

En esta ponencia, me gustaría presentar algunas reflexiones basadas en la observación participante en reuniones, cultos y servicios de iglesias (Neo)pentecostales en Uruguay, donde el cuerpo cobra un lugar central. El espacio, la música, la danza, el canto y los movimientos que hacen parte de la alabanza y de las oraciones construyen una experiencia colectiva que acerca a la feligresía a la experiencia de lo sagrado, a Dios y a su palabra. A la vez, configura un todo erotizado que deja a los cuerpos vulnerables y permeables a quienes dirigen la ceremonia, haciendo que se impregnen más fácilmente los discursos que circulan en la prédica. Algunos de estos buscan moldear y moralizar el relacionamiento sexo-afectivo y las subjetividades siguiendo un proyecto político conservador. Esta ponencia se enmarca en mi investigación doctoral sobre los modelos y prescripciones de relacionamiento afectivo-sexual en iglesias (neo)pentecostales de Uruguay. Muchas de estas iglesias promueven discursos que califico como neoconservadores antigénero, en tanto buscan negar la democracia sexual y reprivatizar el campo de la sexualidad y el género. Construyen, a su vez, la imagen de un enemigo total, encarnado la noción de "ideología de género", que amenaza la existencia de la comunidad religiosa. Mi objetivo es analizar cómo los discursos se incorporan, modificando las conductas afectivo-sexuales y la percepción de la sexualidad de las personas que asisten. Considero que reflexionar críticamente en torno a las implicancias de estas prácticas eclesiásticas es de interés para las ciencias sociales, los estudios de género y los de religión.

# 4. La "gestión del cuerpo" en el evangelismo carcelario: etnografía de la conversión religiosa en una cárcel de Chile.

Ignacio Tobar Balcázar (Universidad de Chile)

#### Resumen

La presente ponencia busca responder la pregunta: ¿qué lugar toma el cuerpo del preso en el proceso de conversión y pertenencia a una comunidad evangélica intra-muros?, y ¿cuál es la relación particular que este cuerpo establece con los otros actores del espacio carcelario (otros internos o el personal, en clave de las instituciones totales) y con el mundo exterior (sondeando la posibilidad de la comunicación con las iglesias extra-muros)? Para abordar estas preguntas, la ponencia describirá algunas de las prácticas religiosas del cuerpo y un análisis de los sentidos otorgados por los hermanos a aquellas prácticas, según se pudo recoger en la etnografía y en las historias de vida recopiladas, a partir de una memoria de grado en la Región Metropolitana de Chile.

La reflexión propuesta concluye la existencia de un cuerpo evangélico en contradicción, entre los polos de la impotencia humana y la potencia divina, donde el cuerpo es productor y signo de la gracia divina: receptor impotente del dolor y la enfermedad, o agente de la gracia y el gozo. En definitiva, lo que englobamos en la idea de la "gestión" evangélico-carcelaria del cuerpo, de la "comunidad" y la "conversión evangélico-carcelaria".



- SESIÓN 2. Miércoles 24 de 11:30 a 13:00 hs. Salón 203 Edificio Central
- 1. El cuerpo en éxtasis y lo sublime: posibilidades epistemológicas desde el pentecostalismo.

Pablo Dario Velásquez Cantoral (Seminario Sudamericano Semisud, Universidad Teológica del Caribe)

#### Resumen

Afirmo que el éxtasis del pentecostalismo latinoamericano, como experiencia sublime, constituye posibilidades epistémicas propias del sur global. Lo que se busca es valorar al éxtasis en el pentecostalismo latinoamericano como inventor de conocimientos. Para lo anterior, utilizo un argumento de tipo conceptual, que exige reconocer que las experiencias extáticas están cargadas de sublimidad, que la sublimidad está cargada de intuición y que la intuición inventa conocimientos. Para esta ponencia, utilizo las valoraciones de Rudolf Otto en torno a la categoría de lo sublime, especialmente, utilizo los conceptos de "verticalidad" y "horizontalidad", con los que, a su vez, se explican las dinámicas comunitarias e individuales de las experiencias sublimes. Para argumentar la apropiación de los conocimientos surgidos de las experiencias extáticas por parte del pentecostalismo latinoamericano, trabajo el concepto locus enuntiationis, de Enrique Dussel, con el cual, es posible pensar en una comunidad de la comunicación pentecostal propia del sur latinoamericano.

Posibilidades teológicas en la noción de cuerpo como ser-de-mundo.
 Shenry Eliú Ovalle (Seminario Sudamericano Semisud, Universidad Teológica del Caribe)

#### Resumen

El cuerpo dentro de la teología cristiana fue olvidado por el dominio ejercido de parte del pensamiento occidental, con el dualismo que impera dentro de la misma. Por esa razón, es importante realizar un redimensionamiento de la noción de cuerpo como serde-mundo. Fenomenológicamente, el cuerpo no es menor que alma, al contrario, se entiende como fundante en la constitución de ésta por medio de los sentidos y la percepción. El cuerpo puede ser generador de teología, siendo el hombre-cuerpo, es decir este no posee cuerpo como un objeto de aprehensión, sino tiene la noción de sercuerpo. En otras palabras, el hombre es cuerpo y esto conlleva a que puede tener experiencias de mundo que le dejen alimentar su alma. Históricamente, desde los presocráticos el hombre fue dividido por su dualidad, que anteponía la razón por encima del cuerpo; Sin embargo, esto se redujo con el giro fenomenológico desde la propuesta de Edmund Husserl, la aparición del estar-ahí de Martin Heidegger y el cuerpo que está siendo de Maurice Merleau-Ponty. En estas ideas fenomenológicas de cuerpo, Husserl propone dos palabras de origen alemán, cuerpo Korper y Leib que intentan resignificar al cuerpo y no subordinarlo al alma; además en la noción de ser-ahí de Martin Heidegger atrae la relación con el cuerpo y la existencia y la idea de ser-en-el-mundo y ser cuerpo de Maurice Merleau-Ponty y su experiencia de mundo.



### 3. El cuerpo como lugar para la invención del sistema de creencias en los pentecostalismos latinoamericanos.

Abiud Fonseca Ariza (Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales. FLACSO Ecuador.)

#### Resumen

Desde una investigación etnográfica testimonial de creyentes pentecostales de iglesias latinoamericanas, postulo que la centralidad del cuerpo en la experiencia pentecostal, especialmente el éxtasis, se constituye en un sustrato para explorar las reinvenciones culturales y teológicas que acontecen en esta forma actual de cristianismo. Desarrollo mi trabajo desde una antropología fenomenológica fundada en los postulados de T. Csordas y M. Richir, quienes, a partir de las teorizaciones de M. Merleau Ponty y P. Bourdieu, encuentran que el cuerpo es el lugar desde donde se configura y reconfigura la cultura. En mis investigaciones he logrado evidenciar que el cuerpo en éxtasis de los pentecostales puede reconfigurar las nociones clásicas de la teología, como la del mismo Dios. Subvirtiendo así el paradigma ontológico que ha determinado a Dios en la fórmula conceptual de la Trinidad. Desde esos hallazgos, propongo que el cuerpo en el pentecostalismo puede constituirse en un privilegiado locus para la configuración del sistema de creencias.

4. Dios y el cuerpo. Un acercamiento teológico/antropológico a la experiencia corpórea del pentecostalismo guatemalteco.

Jonán Monroy Soto (Universidad Teológica Protestante, Países Bajos)

#### Resumen

Exploro la experiencia religiosa de los pentecostales guatemaltecos a través de un estudio etnográfico que pone atención al cuerpo como punto de partida para entender la relación Dios y mundo. Tomando como base la propuesta de relación transformativa entre teología y antropología a nivel teórico de Joel Robbins y el embodiment como paradigma para la antropología de Thomas Csordas, propongo que en la experiencia pentecostal ocurre una resignificación del cuerpo como lugar teológico. Esto abre la posibilidad de considerar el cuerpo como una fuente de conocimiento teológico que a su vez propone visiones alternativas a la idea clásica de Dios. Mi acercamiento teológico / antropológico a los testimonios de cristianos pentecostales permite evidenciar cómo el pentecostalismo hace del cuerpo y del sentir un lugar legítimo para explorar la cultura y la teología.